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红岩珍档

解放战争时期，重庆的白公馆看守所是
关押革命志士的地方，被誉为“活棺材”。然
而，这个关押革命志士、共产党人的地方，也
曾关押过一位军统人员，他叫宣灏。

1940 年的一个夜晚，天空下着蒙蒙细
雨。宣灏从军统的禁闭室里冲了出来，他的
目的地是新四军驻地，可刚跑了十来里路就
被抓了回来，关在息烽监狱，1946 年被转押
到了白公馆看守所。

宣灏出生于江苏的一个贫困家庭，11岁
时就没了母亲。他追求进步、不断学习。后

来，他做过解剖绘图员，小学老师、校长，参加
过“一二·九”爱国运动。

随着抗战的爆发，宣灏的思想发生了变
化，选择弃笔从戎。由于缺乏经验，他误入军
统组织的特务培训班“息烽训练班”。在培
训期间，他一直保持着与进步人士的联络，
也在阅读进步书籍，因此被逮捕了。

刚开始，特务认为他的情况不严重，便要求
宣灏悔过并诱捕他的朋友。宣灏拒绝后，便被
关了禁闭，也就是在这期间他跑出了禁闭室。

在白公馆看守所，他和许晓轩等革命者

被关在一楼右侧的一间牢房里。1949 年 11
月14日，此时的宣灏已被关押了9年多。也
就是这天，宣灏得知已有30多名难友被押往
电台岚垭秘密“制裁”了。夜里，宣灏辗转反
侧，他轻轻起身，找出了自己珍藏的笔和纸，
借着微弱的光线写了一篇自传，将他的经历、
遗憾与愿望都写在了纸上。

自传里写道：“亲爱的朋友、思想上的同
志——请允许我这样称呼你，我虽然不是党
员，但我对共产主义和人民的党的诚信，也像
你们一样，用行动来证明了的……只要能逃

出牢门，我仍旧要逃向那有着我自己的队伍
中去！”

宣灏把这份自传交给了同样被关押在白
公馆看守所的狱友罗广斌。后来，罗广斌将
这份自传藏于白公馆牢房的地板中。重庆解
放后，这份自传才被取出。

1949年11月27日，也就是在写完这份自
传的十多天后，宣灏牺牲在重庆“11·27”大屠
杀中，年仅33岁。

（重庆红岩革命历史文化中心吴静供
稿 记者何春阳整理）

有位军统人员曾被关押白公馆九年多

企业办证群众办事，离不开周到便捷的窗口服
务。在我市许多行政服务中心大厅，除设有若干“一
窗综办”服务窗口开展“一件事一次办”，还专门设立
了“办不成事”反映窗口，专解政务需求中的各种“疑
难杂症”。群众和企业的事，从一开始“办不成”，到
最后“办成”“办好”。

“办不成事”反映窗口
为何能办成事

□新重庆-重庆日报记者 张珺
实习生 程俊豪

江北区春晖金德凯顿幼儿园是一所设施
齐备的民办双语幼儿园，前段时间，该幼儿园
想拓展业务范围：开展3岁以下幼儿的托育服
务。

让人意外的是，当幼儿园管理人员来到江
北区行政服务中心大厅综合服务窗口办理相
关业务时，递交的申请表却无法盖章。

“我们幼儿园就是服务学龄前儿童的，现
在想把托育服务拓展到3岁以下的幼儿，为什
么就办不了呢？”看似顺理成章的小事却遭遇

“卡壳”，幼儿园管理人员满是疑惑。

两起转到“办不成事”反映
窗口的个案

“非常理解你焦急的心情。但我十分抱歉
地告诉你，申请表无法盖章的原因，是你们申
请办理的这项业务现在无法确定业务主管部
门。”窗口工作人员耐心解释：幼儿园的主管单
位是教育行政部门，3岁以下托育机构的主管
单位是卫生健康行政部门。因此，幼儿园拓展
3岁以下幼儿托育服务，存在行业主管部门和
业务主管部门不一致的情况，无法确定申请表
上的审核单位，相关权责和业务流程也因此无
法确定。

“我以为很简单的一件事，没想到会出现
这样意外的情况。”得知“卡壳”原因，幼儿园管
理人员有些束手无策。

遭遇办事尴尬的还有潼南区崇龛镇的
老人黄寸林。老人想把房子过户给女儿，近
日，她来到潼南区行政服务中心综合服务窗
口办理过户手续，因农村房产过户涉及房产
证更名、税务完结等多个事项，独自前来的
老人没有带齐房产证、身份证，也没有完税
证明等相关材料，过户手续办不成，这让老
人非常着急。

一个是拓展新业务无法确定主管部门，一
个是办理农房过户相关信息不清、资料不齐，

这两起“个案”，随即被综合服务窗口转到了
“办不成事”反映窗口。

小窗口联动各方解决企业
和群众大难题

“专业幼儿园开展3岁以下托育服务，这
很可能是未来学龄前儿童托育的发展趋势。”
当天，在“办不成事”反映窗口值班办公的，是
江北区行政服务中心的班子成员和相关科室
干部，大家认真研究后，将幼儿园拓展3岁以
下幼儿托育服务归类到政务服务类事项诉
求。因涉及多个职能部门，按照有关业务流
程，行政服务中心将其作为复杂问题交区政府
办公室协调处理，由区政府协调区有关职能部
门，商讨解决办法。

很快，江北区政府办公室牵头召开工作
协调会，区教委、区卫健委等有关负责人经
过研究讨论达成共识：3岁以下幼儿托育服
务属于未成年人学龄前教育的一部分，决定
特事特办，由区教委为春晖金德凯顿幼儿园
拓展3岁以下幼儿托育服务出具相关手续
和材料。

不久后，春晖金德凯顿幼儿园顺利拿到了
准予变更幼儿园业务范围为“幼儿教育，托育”
的决定书，其负责人很感慨，为“办不成事”反
映窗口的效能点赞。

而在潼南，政务服务中心“办不成事”反映
窗口的工作人员一边安抚黄寸林老人情绪，一
边和她一起梳理过户手续的流程。

针对材料、证件不齐等问题，工作人员协
调了不动产登记服务窗口，查询并打印出房产
档案。在审核时，工作人员又发现一个棘手问
题：老人名下的这处房产上证面积为138平方
米，但土地证上的面积却只有38平方米，两证
面积不符，想要办理赠与过户，需要进一步核
实房屋和土地信息。

于是，工作人员将这一情况反馈到不动产

登记服务窗口，请他们协同崇龛镇规划自然资
源所查阅原始档案，结果发现老人房屋所在土
地的部分面积登记在了老人女婿名下。

核实清楚相关情况后，不动产登记服务窗
口和税务登记服务窗口一起给老人办理了完
税手续。考虑到老人年纪较大、行动不便，工
作人员将后续的办理流程移交给崇龛镇规划
自然资源所办理，让老人先回家休息。

两个多小时后，工作人员上门送来已更名
的新产权证，黄寸林老人连声道谢：“小小的窗
口帮我解决了大难题！”

“办不成事”反映窗口为企
业和群众提供兜底性服务

“办不成事”反映窗口不只在江北和潼南。
记者近日走访发现，我市两江新区、南岸

区、九龙坡区、丰都县等区县，以及多个市级部
门的行政服务中心大厅均设有“办不成事”反
映窗口或投诉办公室，专门受理和解决群众在
业务办理过程中遇到的难点、痛点、堵点。而
在我市丰都县栗子乡等基层的服务大厅，也设
有“办不成事”反映窗口，与市级单位和区县的

“办不成事”反映窗口形成联动，就近受理群众
的急难愁盼事项。

市政府办公厅政务处相关负责人称，从
2022年起，“办不成事”反映窗口几乎在我市
各个区县行政服务中心大厅都有设置，有的还
与导办、咨询等服务台相融合。它的设立，就
是专门处理普通窗口难以解决的复杂问题，让
群众和企业的办事需求得到满足，避免多次跑
路，是行政服务中心创新机制，向更高效、更人
性化方向发展的重要体现。

记者注意到，虽然不是每个“办不成事”反
映窗口都处于忙碌状态，但都有工作人员值守
或留有手机电话号码，能随时应对企业和群众
特殊的办事需求。

江北区行政服务中心政务建设管理科科

长曹琼介绍，为提升“办不成事”反映窗口的工
作效能，他们将企业群众遇到的多次跑路的流
程问题、线上提交材料不成功的系统问题等纳
入“办不成事”反映窗口托底，将涉及企业发展
的政策咨询、法律公证、人才认定、融资贷款、
科技企业培育等非政务服务类诉求，也纳入

“办不成事”反映窗口受理范围。
“受理事项要确保件件有回音。”他说，为

确保各类受理事项按时保质办结，江北对“办
不成事”反映窗口受理事项的办理时限和办理
效果采取督办机制：简单问题和专业问题由区
行政服务中心督办；复杂问题提请区委督查室
和区政府督查室进行督办。

“设立‘办不成事’反映窗口为的就是能
给企业和群众提供兜底性服务。”潼南区行
政服务中心现场管理人王萌说，在实际工
作中存在缺失某项材料、没有达成某项办
理条件、出现法律法规没有明确规定的情
况，导致申请人无从入手，找不到办事路
径。“办不成事”反映窗口就是为了直面政
务服务中出现的各种“绊脚石”，帮助企业
解决实际问题。

在市委党校经济学教研部副教授刘娟看
来，“办不成事”窗口服务对推动我市政务服务
优化、营造优质营商环境具有重要意义。一方
面，“办不成事”反映窗口第一时间受理群众诉
求，有利于及时发现问题、化解矛盾。对于“疑
难杂症”，处理不及或不当，往往容易演变成矛
盾纠纷甚至信访事件。通过主动承接这类问
题，能早发现、早暴露、早处理，避免问题扩
大。另一方面，值守“办不成事”反映窗口，有
利于更好锻炼人才队伍。处理“疑难杂症”问
题的过程，其实也在锤炼政务服务人员沟通、
协调、应变、执行等方面的工作能力，可以很好
地锻炼人才、发现人才。

从办成“一件事”到解决“一类事”

“办不成事”窗口服务，虽然解决的是一件

件具体的“小事”，但又不仅限于此。江北区春
晖金德凯顿幼儿园这起拓展业务的办理，就

“催生”了一条新的管理制度。
在处理春晖金德凯顿幼儿园的服务诉求

中，工作人员敏锐地意识到，开展托育服务是
未来趋势，不光是江北区，其他区县也会出现
类似情况。如果各区县自行协调解决托育服
务业务办理，可能出现主管部门不一致的情
况。于是，他们向市政府办公厅和市级有关部
门提交了专题报告。

去年底，市卫健委、市教委联合出台《重庆
市托幼一体化管理办法（试行）》，其中第三条
明确规定：开展托育服务的幼儿园……应在登
记证书业务范围（或经营范围）中注明“托育服
务”或由属地教育部门出具可开展托育服务的
证明，并在属地卫生健康行政部门完成备案。
《办法》还对托育班的性质、收费、运营及相关
人员培训作出了详细规定。

江北区的这份报告推动了《办法》的出台，
《办法》又为这类事项在全市的办理提供了执
行依据，及时弥补了有关政策“漏洞”。

黄寸林老人房产过户办理，也有以点带
面的助推效应。潼南区不动产登记中心负
责人介绍，近期，该区规划自然资源局集中
开展了不动产“登记难”专项整治，对确认合
法的农民住宅，通过靠前服务，在竣工验收
时协同完善调查与产权登记手续，确保农村
宅基地及房屋的权属清晰和农民的合法权
益得到及时保障，进一步提升办事效率和村
民满意度。

“从办成‘一件事’，到解决‘一类事’，这对
我市相关职能部门服务群众的能力水平提出
新的更高要求。”刘娟认为，既要通过“办不成
事”反映窗口把群众难办的事办成，也要举一
反三，通过事项登记、建立台账、汇总分析，总
结现象背后的共性问题，形成对同类问题的解
决路径，及时改进服务流程、规范制度设计、着
力补齐短板、提升办理效率，为群众办事提供
更好的服务。

江北区行政服务中心的工作人员在“办不
成事”反映窗口值守。 （受访单位供图）

白公馆一楼四室曾是宣灏被关押的地方。
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